Profil de l'industrie

LA PÊCHE PROPREMENT DITE

A. La pêche commerciale et la propriété commune

1. Vue d'ensemble

On n'a pas encore réussi à leur faire entrer quelque part dans la tête, qu'ici c'est la pêche, et quand la pêche a des problèmes, toute l'économie de la région a des problèmes...vous pourriez essayer dans votre rapport de leur faire comprendre...que le poisson c'est aussi important que le blé dans l'Ouest, c'est aussi important que l'huile, c'est aussi important que les manufactures du Québec, et de l'Ontario.

Délibérations, 16 juin 1988, p. 67

À Terre-Neuve, dans les Maritimes et dans les régions côtières du Québec, la pêche commerciale occupe une place prépondérante dans la vie des habitants de plus de 1 300 petites collectivités, dont environ la moitié sont des localités à industrie unique⁽¹⁾. Dans un contexte national, cette industrie ne revêt qu'une importance mineure sur le plan de l'emploi et des revenus, car elle ne représente même pas 0,5 p. 100 du produit intérieur brut (PIB) du Canada. Mais, du point de vue de la région atlantique, il en va tout autrement car la pêche et la transformation du poisson y emploient environ 100 000 personnes. À Terre-Neuve, les collectivités dépendent encore plus de cette industrie que les chiffres ne l'indiquent. Ainsi, dans cette province, environ 20 p. 100 de la population active travaille à la pêche ou à la transformation du poisson, que ce soit de façon saisonnière ou permanente. Le Comité reconnaît aussi qu'au Québec, cette industrie joue un rôle important en Gaspésie et sur la Côte-Nord, même si elle ne représente qu'une part minime de l'économie de la province.

⁽¹⁾ Nous ne connaissons pas le nombre exact de villages dont l'économie repose sur la pêche commerciale parce qu'il n'existe aucune définition officielle de «village de pêche». Voir le rapport du Groupe d'étude des pêches de l'Atlantique (1982), p. 73.